

MUERA ROSAS!

PERIODICO SEMANAL.



PATRIA! LIBERTAD!

— CONSTITUCION!

No. 5°

..... MONTEVIDEO, ENERO 20 DE 1842.....

PRECIO:
6 vintenes
número.

ARGENTINOS:

No digais nunca que el interés de salvar vuestera fortuna individual os pone en la necesidad de callar y huir de la política: esa excusa es inmoral é infame en el último grado. Si son paredes, campos y haciendas todo lo que queréis; decidlo de una vez, con la estimable franqueza de los hombres sin honor; pero dejad de mentir el nombre de patriotas, que robais, como Rosas roba el dinero del Estado: acojéos al despotismo, q' os ofrece carne y pan en abundancia, como á chanchos. Recuperad vuestras pérdidas haciendas, habitad paredes pintadas, gastad muebles de ricas maderas; pero decid adios á todo sentimiento de decencia y de honor, y confesad que os vendeis, como las ramerás por bienes materiales, consumando un acto de verdadera y completa prostitucion.

Por lo demas, en convirtiéndoos en bestias para recuperar ó conservar bienes de fortuna, qué os importa que centenares de vuestros hermanos, que han perdido la suya, anden todavía por esos campos buscando, con la espada en la mano, la oportunidad de rendir el último sacrificio á la Libertad—la sangre de sus venas?

Os equivocais, argentinos á quienes convienen estos cargos: dejad los bienes, dejad la industria, dejadlo todo por la revolucion: penetraos bien de lo que se ha dicho tantas veces; la cuestion actual es de vida ó muerte para nuestro país. La verdadera, la santa, la rica, la única industria actual para el argentino, es la Libertad.

La libertad es la riqueza de todos. La libertad es mas opulenta que los cerros del Perú. Conquistémosla, pues, á todo trance, y todos seremos ricos y felices!

Paisanos de la Campaña de Buenos Ayres!

Ya es tiempo que acabeis de conocer al hombre mas malo que ha tenido nuestro país, al sanguinario Juan Manuel Rosas. Os diremos la verdad pura de los hechos. Hacer treinta años que el valor de la campaña elevó á este hombre. Qué bienes os ha dado en pago de los sacrificios que se hicieron por él? Ved como os ha correspondido.

En dicho tiempo habia paz en todas provincias; no se incomodaba á los hombres con el servicio, nadie era arrastrado por fuerza á pelear en tierras estrañas, dejando su familia, sus amigos y sus intereses abandonados.

Desde que entró Rosas ha tenido guerra con todos los pueblos del interior, con Corrientes, la Banda Oriental, y

con los franceses, haciendo sufrir á los pobres tres años de miseria, por un capricho de loco. Ha formado muchos ejércitos, ninguno ha vuelto porque todos han perecido, por cuestiones que nada les importaban. No hay una familia, una casa en la campaña que no llore la muerte ó la ausencia de un pariente ó de algun compañero.

Antes habia abundancia, trabajo para todos, cada hombre estaba seguro en su casa, cada labrador atendia á sus sementeras ó cuidaba sus ganados, no sufría tropelías ni contribuciones.

Hoy la miseria es extraordinaria: no hay trabajo, es imposible ganar un peso. Nadie puede sembrar porque lo llevan á lo mejor á morir como un perro por lo que no le importa. Nadie tiene un caballo que pueda decir suyo, porque le quitan al paisano toda su tropilla. Ninguno está seguro en su casa porque lo llevan atado para las armas, cuando se le antoja al alcalde ó al comandante.

Antes no se fusilaban los hombres ni los degollaban como á animales.

Desde que está Rosas en el gobierno, fusila de á diez, de á veinte y cincuenta como hacian en la Convalecencia y hacen hoy en el campamento. Cuantos paisanos no hay de menos en cada partido de los que han degollado en los cuarteles por orden de Rosas?

Antes el desertor no era fusilado. Rosas ha muerto miles de paisanos por desercion.

Con Rosas la campaña ha sufrido mas que con ningun otro gobierno. Como sabe qué los paisanos son mas guerreros que los del pueblo, por eso ha fusilado tantos ganados como él dice, porque es preciso ensillarlos. Comparo cualquiera que sea imparcial. Quién ha sufrido mas, la ciudad ó la campaña? La campaña sin duda; á pesar que él debiera de haber protegido sus intereses, pues ella lo habia elevado.

Ya es tiempo, paisanos de abrir los ojos. Trece años de esperiencia bastan para desengañar que Rosas es un grandísimo malvado. Si sigue aunque pasen otros trece años, habrá guerras siempre interminables, sereis fusilados si desertais, dejareis abandonados hijos, mugeres é intereses, acabando todos por ser víctimas de un hombre malo, que no quiere sino vivir degollando y arruinando su país y todos los estraños.

Queréis que se acabe todo? Queréis vivir tranquilos y que todos se abracen como hermanos? Pues oid el modo:

Rosas solo se sostiene por vosotros, dejadlo solo, corred donde están los amigos de la libertad, abandonad la causa del traidor que tan mal os paga, y entónces tendremos todos Patria y seremos felices como antes.

La ocasion no puede ser mejor. El ilustre general D. Juan Pablo Lopez, ese patriota federal, ese amigo de todos los paisanos, os llama á su lado para destruir al tirano y volver la paz á todos los pueblos. Corred pues paisanos de Buenos Ayres, con confianza donde se halla el bravo Gobernador de Santa Fé; haced el último sacrificio si queréis ser felices. Gritad viva la Patria! Muera el tirano! y vereis como se embarca con el oro que ha robado á disfrutarlo lejos del país que ha empobrecido.

ARANA.

Como Cristo en el Calvario
 Suelen sufrir las naciones,
 Si á mas de infame sicario
 Ministro es de Relaciones—
Un deboto por ir al Rosario.
 Argentino, has de llorar
 Cuando levantes la frente
 Y veas tan alto estar
 Al bicho, que penitente—
Por una ventana se quiso arrojar.
 Renacerá tu alegría,
 Cuando al pecho del tirano
 Abra el puñal honda via;—
 Y al de Arana (por cristiano)
Al decir Dios te salve María.
 Y en ese juicio final,
 La azul y blanca bandera
 Se alzará en pompa triunfal,
 Diciendo á esa turva fiera—
Se cayó en el suelo sin hacerse mal.

¿Pero quien aquieta
 Al ministro Arana?
 ¿No ven que se afana
 Se agita y se inquieta,
 Diciendo, en piedad:
Debotas venid, debotos llegad?

La mísera vida
 Salvad del gusano
 Que nadio liviano
 Sobre él, atrevida
 Descargue la pata.
Y vereis á Felipe batata.

El, es miserable,
 Es nulo, cuitado,
 Le tiene asustado
 La lucha del sable,
 Libres, despreciad
El campanillero de aquesta hermandad.

ANUNCIO DE UNA OPERA TRAGICA.

Un tal Mariano Maza, cuya mirada como de buen artista, es feroz como un asesinato alevé; que mas bien debiera llamarse Mariano *Mazacote*, por la analogía que tiene su sensibilidad con la de la *argamaza*, ha descubierto un método para convertir los hombres en instrumentos de música.

Como su invencion no es un secreto, ni la Sala de Buenos Ayres le ha dado privilegio de exclusiva, ni el método solo es aplicable á los hombres de bien, sinó tambien á los

pícaros, quienes tal vez son mas sonoros por la razon tener hueco el pecho y exhausto de entrañas, se ha podido arreglar, para de aquí á unos meses, la ejecucion de una ópera nacional, titulada:

LA MAS-HORCA EN EL MORTERO,
 cuyo acompañamiento será desempeñado por los siguientes instrumentos:

Primer violin. Lo será el inventor Mariano Mazacote
Segundo violin. El director de la orquesta que ha dado los conciertos de *Córdoba, Tacuman y Catamarca.*

Como nosotros tenemos no solo un Paganini, sino muchos, estos biolines serán tocados con dos cuerdas y sin pez.

Serpenton. El respetable D. Nicolas Anchorena, que acompañará solo, la plegaria con que se despidan del mundo los nobles *restauradores.*

La media luna. El muy esvelto Felipe Arana, que es dia estará de luna entera. Su antigua aficion por las carpanillas y su religion turca, hace que se le distingua por este servicio.

Tambora. Este hermoso instrumento de repercucion, se reemplazado por el grave Salomon, cuyo pergamino inmenso será sacudido con manos de mortero.

Clarinete. Lo será el tan tiezo y erguido como él, Don Tomas Manuel Anchorena. Este clarinete será ejecutado con llaves fulminantes, para abreviar mas la ejecucion.

Biola. El melífluo y dulcísimo Garrigós; servirá para andantes y adagios: el ejecutor hará dormir su arco, las cuerdas de este melodioso instrumento favorito de maestro de capilla ó en capilla, ó que solo sabe poner en capilla: quien no tendrá el dia del concierto mas que encapillado, y por lo mismo será encapillado él tambien.

¡VIVA LA FEDERACION!



APENDICE AL MENSAGE

A LA

DECIMA-NONA LEGISLATURA.

EL PODER }
 EJECUTIVO }

Buenos Ayres, Enero 4 de 1842—
 Año 33 de la Libertad, 27 de la Independencia y 12 de la Confederacion Argentina

A la Honorable Representacion de la Provincia.

Señores Representantes.

El Gobierno nuevamente ocupa vuestra atencion por el estado de la emocion mas plácida y con intenso júbilo, por el estado de la Confederacion y de sus gobiernos, pues el Ilustre Restaurador de las Leyes, agoviado de pesar por la irreparable pérdida de su amante y esclarecida esposa, y de su ilustre y venerable padre, asustado tambien todavía de la milagrosa escapada que hizo de la máquina infernal, que los salvajes unitarios dirigieron impiamente contra su importante vida, habia olvidado hacerlo, cuando nos remitió el mensaje del 27 de Diciembre para firmar, ahora HH. RR. el Gobierno delegado tiene el alto honor de volverse á dirigir á ese lucido y brillante recinto de honor y dignidad.

La provincia de Santa Fé esplendorosa y reluciente marcha inflamada de inmenso ardor marcial, hácia su libertad y gloria, su digno gobernador ha enlucido con esplendorosos lauros su acreditada pericia, lealtad y honor, es una de las fuertes columnas de la libertad, y ha sellado ya antecedentes gloriosos con un renombre inmortal.—Congratulao HH. RR. de ver al frente de una provincia decidida por los principios y las leyes este tan eminente ciudadano, digno es, de tomar parte en los valiosos premios de honor que estan decretados para los buenos servidores de la Patria.

La heroica provincia de Corrientes perseverante y enérgica, decidida con generosidad sigue prestando sus tesoros y la sangre de sus hijos para sostener la guerra contra la barbarie y el despotismo, mantienese en actitud marcial, digno es HH. RR. de vuestras mas cordiales congratulaciones su valiente gobernador y virtuoso ejército que coronados de inmensos y esplendorosos lauros marcialés pisa ya el territorio de Entre-Rios; al frente viene de estos bravos el ilustre vencedor de San Roque, Tablada y Oncativo, presidiendo esplendidas victorias en reiterados campos de honor, honoríficamente ha cumplido la mision que le fió aquel gobierno á su distinguida capacidad, lealtad y heroico denuedo.

Los execrables salvages unitarios fascinados con fantásticas ilusiones, cantado han con insólita barbarie el triunfo del 28 de Noviembre, pero el Gobierno tiene hoy la alta complacencia y plácida emocion de júbilo en anunciaros HH. RR. que sabe por boca del ilustre Restaurador del Sociego Público que ha tenido la sin igual complacencia y alta benevolencia de traer en persona el parte circunstanciado de aquella reluciente jornada, lleno de grata emocion dice "que el ejército ha brillado esplendoroso en esa vez y ha obligado con el valor de sus legiones en la impía lid, á abandonar el campo y todo su parque á los esclavos de la tiranía, sembrando con sus inmundos cadáveres una larga estension de territorio. Compulsados se vieron de atropellar los encumbrados cañaberales de Corrientes los salvages inmundos y asquerosos titulados gefes Algañarás, Galan, Benitez y otros, los que rendidos á discrecion despues, yacen en poder del valeroso y esclarecido vencedor de Caa-guazú, muchos de estos salvages concluyeron su carrera de crímenes, y por esta vez vengada fué la Patria y la América."—Congratuláos HH. RR. al recibir por nuestro conducto, el único, de esta tan esplendorosa victoria y preparáos para verla repetida en nuestro propio territorio. El benemérito Restaurador del Sociego Público D. Pascual Echagüe goza entre nosotros de la mas grata benevolencia y se hace muy acreedor á vuestras finas y fraternales congratulaciones. Llegado es ya el momento de premiar este adalid valeroso y separarlo por veinte años del oneroso cargo de gobernador de E. R. aliviándolo tanto del enorme peso de la suma del poder público, que tan concluida y arruinada tiene la inestimable salud de Nuestro Ilustre R. de LL. D. J. M. de R. Intimamente grato es á mi corazon cumplir con un especial encargo del gobernador propietario en anunciaros que ha sido completamente desmentido, por el cónsul portugues en Montevideo, aquello de la viva luz q' arrojaban las esplicaciones de este agente estrangero, sobre el espantoso atentado de la máquina infernal, y ha vuelto á quedar sepultado en espantosas tinieblas, y nada puede saberse ya de su autor, sin embargo, recomendado se há al zelo, vigilancia y saber del actual gefe de Policía D. Bernardo Victorica, la averiguacion de sus autores, pronto será castigada esta insólita barbarie.

Os recomiendo á vuestra consideracion los honorables mas-horqueros, ellos siguen cumpliendo mis terribles órdenes y sin gravámen del erario viven sosteniendo con fausto, dignidad y decoro sus lujosas categorías. Al retirarme nuevamente de este recinto augusto, de dignidad y honor, os dirijo á nombre del gobernador propietario la mas respetuosa y acendrada gratitud, despidiéndonos nosotros llenos de las mas consoladoras esperanzas.

FELIPE ARANA.

MANUEL INSIARTE.

Imprenta del Estado.

¡¡ ALERTA !!



Teneis que abrir el ojo, Libertadores. ¿ Quereis saber lo q' dice una carta venida de Buenos Ayres, y de persona fidedigna? Prometedme antes que os descubra el secreto, que el susto no helará la sangre de venganza que debe hervir en esas venas, que no mitigará el entusiasmo, y que lucharéis hasta romper la frente del cobarde tirano. Bien.

Sabed—despacio—que la carta dice que D. Juan P. Lopez, Libertador del Norte, no es tal Libertador. "Yo no sé, agrega, cómo será el tal tratado celebrado con Corrientes; porque, por Santa Fé pasa auxilios de toda clase para el interior, al ejército del corta-cabezas Oribe (la carta no dice corta-cabezas) y tambien ha remitido á Buenos Ayres los prisioneros que una division de Santafeciños hizo en Caa-guazú." Ahí está la cosa. Este año será de fenómenos raros en política, como suelen ser algunos otros en historia natural; ó quizás en este se reunan los dos, y pronto tengamos el dia noche; y la noche dia. Y veremos á Rosas diciendo la verdad á sus hombres: á Rosas sus hombres diciéndoles la verdad.

Nos cansamos de valde, Rosas conoce los bueyes con que ara, sea dicho con exactitud. Les dice que el gobernador Lopez, Libertador del Norte, está con él á puño cerrado, que por su provincia pasan los auxilios al interior: que lo del tratado con Corrientes es una patraña, que no hay nada, entre dos platos. Se sonrie un poco con aire de pillo; por que es muy vivo, muy gaucho; y los hombres le cren. ¡ Y bueno fuera que no! si tienen confianza en él, que jamas les ha engañado; sobre todo á los pobres, para quienes tiene abiertos los hospitales, la casa de Espósitos, la Universidad, libre y tranquila la campaña para que apasenten sus ganaditos, y cultiven la tierra; que su gobierno deja libre todos los brazos para que se ocupen de lo que les dé la gana, menos de ser soldado; porque no tiene necesidad, segun el mensaje. En fin, que todo prospera á la sombra de la paz y la buena armonía con Santa Fé, Corrientes, Córdoba, Tucuman, y con su provincia, la del Paraguay, que ya está en relaciones comerciales muy íntimas y benévolas, y para decirlo todo, que es la flor y nata de los gobiernos libres y de buena fé, amigo del engrandecimiento nacional, de las luces, de la religion (que lo digan los PP. Jesuitas) y lo diré de una vez—de cuanto hay grande, digno y útil.

Deben creerle; creedle hombres de Rosas, la grulla es grande, y el Gobernador Lopez, Libertador del Norte, os dará bien pronto una contestacion elocuente, y la que la Patria le hará un alegre saludo y coronará su frente con una cinta azul y blanca, que Rosas quiere tanto. Creedle, os digo, y sino sereis unos bárbaros.



